

Remise des diplômes, le vendredi 12 juin 2009

Adresse du directeur des services pédagogiques
aux élèves finissants de
l'école secondaire Mont-Saint-Sacrement

Chers éducateurs,
Chers parents,
Mes cordiales salutations

Chers élèves finissants,

C'est un honneur pour moi de vous adresser ces quelques mots, en toute amitié. Nous sommes à vivre une cérémonie hautement symbolique, signe de persévérance pour vous, chers élèves de la 5^e secondaire. C'est également le signe de plusieurs liens amicaux tissés au fil du temps.

Nous sommes le 12 juin. Date mémorable pour vous.

Le 12 !

12 est un chiffre mythique à plusieurs niveaux.

Au quotidien, nous parlons de la « douzaine » comme une mesure familière, spécialement en alimentation :

- une douzaine d'œufs
- une douzaine d'oranges
- « une caisse de 12 », mais c'est vrai... Vous n'avez pas encore 18 ans, vous ne connaissez pas ça !

C'est à 12 ans que la majorité d'entre vous ont entrepris leurs études secondaires.

12 ans, quel bel âge, encore innocent des problèmes de l'adolescence. Encore loin des coeurs amoureux et parfois brisés. Loin de visites au bureau de Sylvain et loin des « Affirmatif! Ta solution est tout à fait exacte », de notre ami Steve!

Le chiffre **12**, c'est aussi les 12 signes du zodiaque ou même, les 12 signes de l'horoscope chinois !

Connaissez-vous celui qui vous caractérise parmi les 12 animaux du cycle de la vie selon les chinois? J'ai su que la majorité d'entre vous étiez du signe de la chèvre : élégante, artiste, aimant la nature.

Oui, y a bien du monde dans l'option plein air et la nature, c'est pas ça qui manque au Mont.

La chèvre est l'un des signes des plus charmants!

Je peux vous certifier que c'est un signe extraordinaire que le vôtre, vous êtes une cohorte d'élèves remarquables, nous aimerions en accueillir de votre trempe plus souvent qu'au 12 ans!

La mythologie grecque nous parle aussi du chiffre 12.

Vous avez sans doute entendu parler des 12 travaux d'Hercule. Non, je ne parle pas d'Astérix... Hercule est son nom romain. En réalité, la mythologie grecque présente les 12 travaux d'Héraclès.

Les 12 travaux exigés à Héraclès étaient des épreuves extraordinaires, des exploits à franchir pour récupérer les bonnes grâces du roi Eurysthée afin d'expier sa faute d'un meurtre commis auparavant.

Mais qui se souvient du combat d'Héraclès contre le lion de Némée, de sa course à pieds avec la biche de Cérynie, de son grand ménage des écuries d'Augias ou encore de la capture des juments mangeuses d'hommes de Diomède?

Nous sommes bien loin de ces récits mythiques mais la réalité de ces exploits est encore toute contemporaine. Nous avons encore à faire des œuvres grandioses pour se mériter une place au soleil, pour se garder dans les bonnes grâces des profs!

On pourrait penser à une fiche d'aide immaculée durant 5 ans, aux 1800 trajets en limousines jaunes pour se rendre à l'école, et sans y copier les devoirs des autres,
ou penser à battre au poignet Mike Dunn sans le chatouiller,
à réussir le cours d'éthique, enseigné par son propre père,
à bien se conduire dans l'autobus de cursus au 109,
à gagner les défis de « C'est pas parce que ça achève qu'on peut pas « awer » du fun! »

Réussir son secondaire, c'est aussi herculéen, jour après jour, progresser humainement tant par nos connaissances que par nos savoirs être, notre savoir vivre! Devenir adulte, par petites doses.

Permettez-moi maintenant d'emprunter un chemin « raisonnablement » théologique. C'est d'ailleurs ma formation universitaire!

12 est un chiffre symbolique prestigieux dans la religion judéo-chrétienne.

Pensons aux 12 apôtres.

Si vous avez lu ou vu le Code Da Vinci, vous vous posez sans doute des questions sur ces 12 fameux disciples de Jésus. Marie-Madelaine était-elle vraiment une apôtre? Il est certain qu'il y avait beaucoup plus de 12 disciples. L'Église a retenu 12 apôtres pour faire le parallèle avec les 12 tribus d'Israël.

Les 12 tribus d'Israël sont les descendances des 12 fils de Jacob. Ces tribus formèrent le peuple choisi par Dieu pour faire son contrat. Pour eux, être choisis par Dieu était unique et les autres peuples ne faisaient pas et ne ferait jamais parti du contrat. Vous voyez ce qui se passe au Moyen-Orient? Ça ne date pas d'hier!

Après Jésus, par les 12 apôtres, l'Église proclame le nouveau peuple, celui du « nouveau contrat » Et ce nouveau peuple est ouvert sur le monde, il accepte tous les convertis. C'est peut-être l'ancêtre de l'ouverture interculturelle de notre programme international. (Je n'entrerai pas dans les détails, le souper n'est pas fourni !)

Mais dans la foi des chrétiens, le chiffre 12 a toute sa signification par la simple formule mathématique $3 \times 4 = 12$

3 c'est le symbole de la perfection. Les 3 personnes en Dieu, c'est la totalité du divin. C'est la plénitude. En géométrie, le triangle est la forme indestructible, les ingénieurs l'utilisent constamment.

4, fait appel aux 4 points cardinaux. C'est le symbole de l'universalité, c'est également la plénitude de notre monde, un grand changement survient en combinant le 3 et le 4. C'est un signe de plénitude totale.

Les 12 apôtres forment une nouvelle église universelle, pour tout le monde, ouverte à toutes les cultures. C'est une révolution sociale pour l'époque.

Vous, chers élèves du Mont, vous excellez dans l'ouverture aux autres cultures. Vous aimez voyager : Toronto, New York, Boston, Washington, Mexique, Pérou, San Francisco, Vancouver, Prague, Vienne, Valcartier... Vous voulez tout voir!

Vous vous ouvrez aux autres aussi!

Votre excellent accueil de Andrielle, de Véra, de Léa, de Pauliina et de Carolina en est un signe très tangible, très humain, très international!

Chères Rotariennes, merci à vous 4 encore présentes, venant de régions éloignées, de vos 4 coins du monde; vous êtes maintenant intégrées à l'histoire de notre école. Vous faites partie de notre vie !

Ça prend du courage pour partir de la maison, de son confort douillet pour s'aventurer dans l'inconnu d'une nouvelle culture.

C'est le défi que vous avez inspiré

à Simon partant pour la Finlande;

à Sophie, traversant la planète pour l'Australie;

à Alexandre qui partira pour l'Allemagne

et à Isabelle se dirigeant vers le soleil bien au chaud au Brésil.

Bon séjour à vous 4!

Oui, vous êtes ouverts, vous acceptez même d'être enseignés par un beau petit couple en 5^e secondaire! En français, en anglais, vous acceptez un cheminement littéraire exigeant et hors du commun, ayant Benoit, Mike, Caroline et Jocelyn comme chauffeurs... pas seulement d'autobus!

Oui, le secondaire vous ouvre au monde.

Chers finissants et chères finissantes, vous êtes venus au Mont pour découvrir votre vraie nature,

pour explorer vos habiletés artistiques,

vos talents de musiciens et de dramaturges,

vos investigations de scientifiques,
vos réflexions et vos engagements d'humanistes.
Vous avez aussi une vraie nature de sportifs, de Lynx déterminés, d'athlètes
« de la tête aux pieds».
Garder cet oeil curieux, ce désir de comprendre, cette force de réussir!

Il est maintenant temps de partir aux quatre coins de votre monde.

Enfin, vous arriverez en ville !!
Enfin des dépanneurs, des restos, de la vie autour de votre école!

Ste-Foy, Garneau, Limoilou, ce sera pour vous !
St-Lawrence, CNDF, Mérici, ce sera votre vie !

Et loin de votre vallée si familière, tantôt verdoyante, tantôt glacée et
enneigée, tout comme la Jacques-Cartier, vous partirez explorer d'autres
régions.

Certains iront « communiquer » à Jonquière,
d'autres, inspirés par la petite ferme, se retrouveront à La Pocatière. Certains
se rendront même sur la Rive Sud!
À ceux qui emprunteront la 20 ouest, bon succès dans la métropole.

Chers amis, l'école vous a offert les moyens de remplir votre coffre à outils
intellectuel, elle vous a donné l'occasion de vous construire une « tête bien
faite ».
À vous maintenant d'explorer vos talents par vos études post secondaires;
mais surtout, à vous de prendre votre volant et de parcourir la route de votre
bonheur, à chaque jour !

Le 12 juin, c'est une belle journée ! On se revoit au bal !

En toute amitié!

Jean Drolet
Directeur des services pédagogiques